



Mi Universidad

Ensayo

Manuel Alexis Albores López

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo Semestre grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo de 2024.

Introducción

Es importante conocer acerca de la historia de la medicina así mismo su relación que guarda con la antropología, ya que con el uso de estas ramas podemos deducir y entender a las enfermedades y a ver como cada persona representaba de diferente forma a las enfermedades. La historia de la medicina es fundamental para el médico moderno porque nos permite informarnos acerca de la historia previa tanto de aciertos como desaciertos de la medicina y con esto darnos una idea de los avances o de la dirección de a como los médicos del hoy o del mañana y poner en practica estos conocimientos.

Desarrollo

Conocer la historia de la medicina nos ayuda a saber sobre como hemos formado una opinión acerca de la enfermedad y las prácticas médicas que se han dado a lo largo de la historia. La historia nos permite la construcción de una identidad estudiando los hechos que en algún pasado hubo. Nos ayuda a comprender de donde venimos y nos enseña a entender dónde estamos, a la vez que nos hace reflexionar sobre a dónde queremos llegar.

Obteniendo esos conceptos a través de la historia podemos deducir la construcción de una identidad para saber el camino que la medicina esta llevando a cabo.

La medicina tradicional la podemos definir como el conjunto de prácticas tradicionales que se han heredado de generación en generación con el objetivo de llevar a cabo una curación de las enfermedades, cada grupo social ya sea pacientes o médicos tienen una visión diferente sobre como llevar a cabo una curación, esta a pesar de no contar con criterios científicos debe ser respetada ya que cada persona tiene sus propias creencias y tienen la libertad de elegir que tratamientos son mas adecuados o eficaz para ellos.

Con la ayuda de la investigación histórica hemos podido confirmar que en las épocas prehispanicas habían ciertas enfermedades las cuales cada grupos social tenia su propia forma de como representaba a esa enfermedad de como la conceptualizaba o le daba un significado, algunos los relacionaban con poderes sobrenaturales, todo esto se relaciona

con las practicas medicas, ya que cada grupo de población prehispánica tenia su propia forma de entender a la enfermedad, cada grupo tenia su propia cosmovisión. Algunas enfermedades eran representadas mediante figuras prehispánicas como ejemplo tenemos a tlaloc dios del agua el cual se relacionaba con la ascitis esta enfermedad se caracteriza por la retención de líquidos en el organismo que pueden llegar a provocar cirrosis hepática, insuficiencia renal o cardiopatía congestivas. Cuando una persona padecía de ascitis relacionaban que era por la acción de tlaloc.

El ejemplo de como cada persona conceptualiza en la actualidad a una enfermedad es con el empacho que es causado por una indigestión, pero cada medico tiene sus propias forma para tratar al empacho, hay médicos que pueden recetar algún medicamento como algún laxante u otros que prefieren irse de la forma tradicional, recetando el uso de plantas medicinales para tratar a esta enfermedad. Cada persona así mismo decide que concepto darle a esta y como tratarla puesto que algunos deciden ir con médicos, otros pueden decidir ir con curanderos, chamanes o brujos para poder eliminar esta enfermedad.

Con el uso de la etnología podemos estudiar y conocer a las diferentes practicas y creencias indigenas. Algunos métodos que son importantes para la investigación antropológica y que pueden ser de ayuda, podemos ver que esta basado en los usos y costumbres de los hombre (se incluye a las mujeres), en la observación directa, participación personal, y el dominio del habla, que este es propio del grupo étnico que se va a estudiar.

La visión de cada persona cambia según la orientación ideológica dominante que ha tenido, por lo tanto se produce teoría e ideología una forma de tener sus propios pensamiento o creencias las cuales son razón poderosa para que estas tomen desiciones.

El mundo ideologico se expresaba a traves de mitos y creencias, el cual las perosnas estaban convencidas acerca de sus pensmientos.

La teologia prehispanica era panteista, esto quiere decir que adoraban a la naturaleza, asi mismo tambien eran politeista que creian en muchos dioses.

La concepción mágico religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina, en esta se le daba identidad a sus creencias, existían dioses buenos que les proporcionaban un buen estado de salud, así mismo había dioses malos a los cuales lo relacionaban cuando padecían de alguna enfermedad.

Conclusión

Como conclusión tenemos que hay que entender que cada persona tiene su propia visión de interpretar a la enfermedad, es importante que los médicos tengan un enfoque cultural y que no solamente estén cerrados a tratamientos científicos sino que hay otros tratamientos que a veces no tienen explicación pero funcionan, con este enfoque podemos ver cómo cada cultura tiene su forma de interpretar a una enfermedad.

Referencias bibliográficas

1. Espinosa Larrañaga F.. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic. Consultado el 18 de febrero de 2024. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo Aguirre B.. (1995). Nace la antropología médica. Users. Consultado el 23 de febrero de 2024. file:///Users/alexis_albores/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf
3. Frisancho Velarde Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica. Scielo. Consultado el 3 de marzo de 2024. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez O., Orozco Hechavarría CO., Montoya Rivera CJ, Beltrán Moret IM., Caballero Herrera MY. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Consultado el 10 de marzo de 2024. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014